
Experto explica impacto 
de la Inteligencia Artificial 
en la salud mental

Gore aclara que no dispone de 
recursos en 2025 para edificar 
proyecto Museo de la Memoria

MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS TAMBIÉN COMPROMETIÓ RECURSOS PARA SU CONSTRUCCIÓN 

El Gobierno Regional del Biobío respondió el 
oficio del Ministerio de Obras Públicas 
respecto de los recursos para construir el 
Museo Regional de la Memoria. 

Esto en el contexto de un documento enviado 
por la cartera en que solicitaba al Gore que   
definiera su posición sobre el financiamiento 
de la iniciativa local de DD.HH. y así avanzar 

en la modificación presupuestaria en el 
Consejo Regional, necesaria para la incorpora-
ción de los recursos ya comprometidos por el 
MOP, que alcanzan los 1.200 millones de 

pesos. Asimismo, el oficio también considera-
ba la definición de la entidad bajo la cual se 
sostendrá la administración del espacio, en su 
eventual concreción.

Gobierno Regional del Biobío respondió a oficio que le envió el MOP sobre la misma iniciativa. 
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Enrique Soro Barriga nació en 
Concepción el 15 de julio de 1884. 
Sus padres fueron Giuseppe Soro 
Sforzini, músico de origen italia-
no, y Pilar Barriga Muñoz. Fue el 
tercer hijo de los seis hermanos 
del matrimonio. 

Recibió educación musical 
desde sus primeros años de edad 
dado que su padre era composi-
tor e instrumentalista. El 1898, 
gracias a una pensión del Estado, 
se trasladó a Italia al Real Conser-
vatorio de Milán, uno de los más 
importantes de la época, donde 
estudió piano, órgano, violonce-
llo, armonía, contrapunto y fuga, 
historia de la música y literatura 
dramática. 

Se graduó en 1904, obteniendo 
el único Gran Premio de Com-
posición otorgado por este con-
servatorio, luego realizó una gira 
por Italia y Francia. Posterior-

bién, fue nombrado miembro de 
la Sociedad de Compositores de 
París, en 1922, y recibió el Premio 
Nacional de Arte, mención Musi-
cal, en 1948. Reconocido como 
un gran improvisador en el piano, 
su vida se vinculó con grandes 
personalidades de la época, como 
Pau Casals, Vincent D’Indy, Ig-
nacy Paderewski, Giacomo Pucci-
ni y Maurice Ravel, entre otros. 
Fue profesor de importantes per-
sonalidades del mundo musical 
nacional, entre ellos Domingo 
Santa Cruz, Adolfo Allende, Nino 
Marcelli, Héctor Melo, Juan Ca-
sanova y Roberto Puelma. 

Enrique Soro Barriga falleció 
en Santiago el 3 de diciembre de 
1954. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico 

mente regresó a Chile y junto con 
el músico Luigi Stefano Giarda 
se convirtió en profesor de armo-
nía y contrapunto del Conserva-
torio Nacional de Música de Chi-
le, donde ocupó el cargo de sub-
director en 1907, luego profesor 
de composición, profesor de pia-
no y director en 1919, permane-
ciendo vinculado a esta institu-
ción durante casi dos décadas, 
hasta 1928. En ese entonces ya 
eran conocidas sus composicio-
nes “Andante Appassionato” y 
“Danza Fantástica”. Enrique 
Soro estrenó y presentó sus 
obras en Europa, Estados 
Unidos y América Latina. 
Grabó rollos matrices para 
la Aeolian Company, dis-
cos para Colum-
bia y llegó a con-
seguir un contrato 
de 50 años con la 

Emprendedores del Bío BíoEnrique Soro Barriga
casa editorial Schirmer en Nueva 
York, Estados Unidos y Ricordi 
de Milán, Italia. Entre sus obras 
más destacadas están Concierto 
para piano y orquesta en Re Ma-
yor en 1919. 

A partir de 1942 se desempeñó 
como Asesor Técnico de la Junta 
Directiva del Instituto de Exten-
sión Musical y en 1950 asumió el 
cargo de Inspector de la Ense-
ñanza Musical de escuelas pri-
marias. 

Enrique Soro compuso la pri-
mera sinfonía chilena y entre 
sus principales distinciones 

están haber recibido la Me-
dalla de Oro por el 

Himno Centenario 
de Chile en 1910, 
la Medalla de Oro 
por el Himno a la 
Bandera Chilena 

en 1917. Tam-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DOREEN MORRISON TORRES  
Kinesióloga de la Sociedad Chilena de Medicina del 
Estilo de Vida (SOCHIMEV)

A fines de marzo se dieron a co-
nocer los primeros resultados del 
Censo 2024, según éste,18.480.432 
personas fueron contabilizadas en 
Chile y las cifras nos muestran que 
se ha mantenido la tendencia del 
envejecimiento de nuestra pobla-
ción. El porcentaje de personas de 
65 años o más ha aumentado, al-
canzando en un 14% y en esta oca-
sión, este porcentaje es un 2,6% 
mayor que el del último Censo. 
Con respecto al porcentaje de ho-
gares conformado solo por perso-
nas de 65 años o más, este pasó del 
9,2% en 2017 al 11,6% en 2024. La 
esperanza de vida al nacer en Chi-
le corresponde a 81,4 años, es la 

ca en gran medida. Podemos utili-
zar pesas en casa o inscribirnos en 
un gimnasio equipado para aque-
llo, aquí la asesoría de un profesio-
nal de la salud será fundamental 
para evitar tener lesiones. Lo im-
portante es evitar que sigamos per-
diendo músculo, siempre ganar o al 
menos pararlo precozmente. Por 
otra parte, debemos tratar de man-
tener los rangos de movimiento de 
nuestras articulaciones , ejercicios 
de movilidad básicos como mover 
caderas y hombro en círculos; po-

der elevar los brazos sobre el 
nivel de la cabeza; llevar las 

rodillas al pecho; ponerse en 
cuclillas; ir al suelo y pararse des-

de ahí, sin olvidar la importancia 
de poder agacharse y alcanzar 
nuestros pies (para mantener la 
independencia de ponerse calceti-
nes, cortarse las uñas de los pies 
y/o abrochar cordones). Muchas 
veces cometemos el error de dejar 
de hacer las cosas que nos cuestan 
y finalmente nos atrofiamos y per-
demos la capacidad de realizarlas, 
eso nos acerca a ser cada vez más 
dependiente de otros. El mejor 
consejo es intentar ser lo más inde-
pendientes en el tiempo hasta que 
tengamos que aceptar ayuda cuan-
do sea justificadamente necesario.

tos como los que fomenta la medi-
cina del estilo de vida en sus 6 pi-
lares: mantener una alimentación 
saludable; practicar regularmente 
actividad física; cuidar el sueño; 
controlar el estrés; cultivar rela-
ciones humanas significativas y 
evitar el abuso de sustancias noci-
vas, propiciamos la posibilidad de 
ser adultos mayores autovalentes, 
evitando que aparezcan proble-
mas de salud que nos pueden ir 
quitando poco a poco nuestra vi-
talidad, funciones motoras o cog-
nitivas y la posibilidad de 
participación social. Vale 
decir, ir perdiendo nuestra 
calidad de vida e independencia 
en el largo plazo. 

Debemos tener en cuenta que la 
sarcopenia, es una enfermedad 
que se caracteriza por la pérdida 
de masa muscular, fuerza y funcio-
nalidad de los músculos de las per-
sonas. Para contrarrestarla o evi-
tar su aparición temprana se reco-
mienda la práctica de ejercicios 
de fuerza al menos 2 veces por se-
mana. La sarcopenia es inherente 
al envejecimiento, pero mante-
niendo una alimentación saluda-
ble, un buen dormir y realizando 
ejercicios de pesas, se puede ayu-
dar a que este avance se enlentez-

más alta de América Latina y se 
acerca a la de países desarrolla-
dos. 

Frente a este panorama, lo im-
portante es enfocarnos en más allá 
de cuántos años queremos vivir, 
en cómo queremos vivir esta últi-
ma etapa de la vida. Tenemos dos 
opciones: enfermos, visitando con-
tinuamente médicos; gastando di-
nero en exámenes; perdiendo ca-
pacidad de participación familiar 
y/o comunitaria o gozando de bue-
na salud y agilidad, que nos permi-
tan disfrutar cada día de la mejor 
manera. 

Si mantenemos desde etapas 
tempranas de la vida buenos hábi-

Actividad física y 
envejecimiento saludableEste 19 abril, miles de 

hinchas de Colo-colo cele-
braron el centenario del 
equipo popular. 

En el Estadio Monu-
mental, en plazas, calles, 
casas y en redes sociales 
tuvieron mensajes sobre 
la escuadra alba. 

En la red social “X”, cien-
tos comentaron. 

 
 

Claudio Cerda    
@Claualcerval 
Feliz 100 años Colo-Colo de 
mi vida. Gracias por tanto 
???? 
 
Camilo Parada Ortiz 
@Camiloparada 
Uno de los hermosos lega-
dos que me dejó mi padre, 
es ser del Colo, siempre es-
taré agradecido 
 
Visitor 
@ins0lacion 
es demasiado linda la his-
toria de colo colo, me arre-
piento de tantas cosas en la 
vida pero ser hincha del 
colo jamás 
 
Mario Alarcón ?????? 
@SuperMarioTwT 
Qué emoción ver al “chino” 
Caszely feliz y rodeado del 
Colo-Colo de sus amores. 
#CentenarioColoColo 
#VamosColoColo 
 
Camilo 
@CamiloNicolas25 
Colo-Colo es familia, los 
partidos son con mis papás 
y mis hermanos. Es lo pri-
mero que escucho cuando 
me pongo a trabajar. Es lo 
que me hizo meterme a twi-
tter, para poder estar al día 
de lo que pasa. Son mis tíos, 
mis primos, mis amigos.. so-
mos todos. De blanco y de 
negro, siempre. Gracias 
 
Alex FIT 
@AProfeedf 
Feliz aniversario a mi que-
rido y amado Colo-colo 100 
años de gloria.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En pleno otoño, en el Gran Concepción, duran-
te la tarde-noche, se aprecian señales inequívo-
cas del uso de calefacción con combustibles que 
generan humo, especialmente de leña. 

Es por eso que desde hace algunas semanas que co-
menzó a preocupar entre autoridades locales que res-
pecto del uso de madera em hogares se trate de leña cer-
tificada, es decir, que concentre una baja humedad para 
que genere menor humo. 

Lo positivo es que hasta ahora no se han generado epi-
sodios críticos de contaminación en el Biobío. Así lo con-
firmó a Diario Concepción la Seremi de Salud,  

En el contexto del uso de leña, además de la humedad 
y la mantención de las estufas, lo que otorga eficiencia, 
el director regional de la Corporación Nacional Forestal, 
Esteban Krause, especificó que la corporación está preo-
cupada específicamente de que “la madera que se utili-
za como leña provenga de cortas de bosques o árboles 
que estén permitidos y en el caso que se requiera de pla-
nes de manejo de Conaf. Que esta madera sea legal y que 
no venga producto de robo”. 

De ahí la importancia que se trate de vendedores for-
malizados y que estén inscritos como tal en el sitio web 
Sello Calidad de Leña. “Estamos también buscando las 
alternativas de poder difundir a esos proveedores que 
cumplen con la normativa. Y también a partir de que sal-

Gran Concepción sin humo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Nuevo ministerio de Seguridad 
y comercio informal 
 
Señora Directora: 

El comercio informal es un pro-
blema que afecta gravemente no 
solo a las empresas formales, sino 
también a la seguridad pública y 
los derechos de los consumidores. 
Las cifras lo confirman: el aumen-
to de casos asociados a esta activi-
dad evidencia que es urgente ac-
tuar con medidas concretas y efec-
tivas, cuyo impacto se vea reflejado 
en el corto plazo. 

Como Asociación Gremial de 
Marcas del Retail, hemos trabaja-
do junto a la Cámara Nacional de 
Comercio en la elaboración de 
propuestas concretas y realizables 
para enfrentar esta problemática. 
Es fundamental fortalecer la fisca-
lización, modernizar la normativa 
y establecer sanciones efectivas 
que desincentiven estas prácticas. 
A su vez, es imprescindible una ac-
ción coordinada entre el sector pú-
blico y privado para frenar el avan-
ce de un fenómeno que impacta 
directamente en la economía, la 
seguridad pública y la libre compe-
tencia. El borrador de la Política 
Nacional Contra el Comercio Ilíci-
to 2025-2030, dado a conocer re-

cientemente, es un paso en la di-
rección correcta que propone me-
didas y estrategias para abordar 
esta problemática, pero sin definir 
aún la fecha de su implementa-
ción. No podemos seguir esperan-
do; se requieren acciones inmedia-
tas que den respuestas concretas a 
quienes ven sus negocios, sus tra-
bajos y su entorno amenazados 
por el crecimiento del comercio in-
formal. En este contexto, el nuevo 
Ministerio de Seguridad tiene un 
rol clave en la lucha contra el co-
mercio informal. No basta con pla-
nificar estrategias a largo plazo: se 
necesitan medidas ejecutivas y ur-
gentes que permitan fortalecer la 
fiscalización, desarticular redes 
delictuales y generar un entorno 
más seguro para el comercio for-
mal y los consumidores. Espera-
mos que esta nueva institucionali-
dad actúe con determinación y no 
se convierta en un ente meramen-
te administrativo. 

Actuemos ahora, porque cada 
día de inacción es un golpe más a 
la economía formal, a la seguridad 
y al derecho de los ciudadanos a 
un comercio justo y regulado. 

 
Andrés Bogolasky, Presidente, 
Asociación de Marcas del Retail 

Consumidor Frustrado 
 
Señora Directora: 

En mercados concentrados, 
donde pocas empresas controlan 
la oferta, las barreras para ejercer 
derechos básicos son inacepta-
bles. La negativa a terminar un 
contrato fácilmente no es solo un 
mal servicio, sino que permite pre-
sumir que es una estrategia para 
mantener ingresos a costa del con-
sumidor.Es fundamental avanzar 
hacia mecanismos alternativos de 
resolución de conflictos que sean 
obligatorios y vinculantes para las 
empresas, especialmente en secto-
res con características de oligopo-
lio. Mediación, arbitraje o concilia-
ción utilizando la IA con debidos 
resguardos pueden ofrecer solu-
ciones más rápidas y justas. Las 
nuevas tecnologías, bien aprove-
chadas, permiten reducir costos, 
aumentar el acceso a la justicia y 
mejorar la tutela individual de los 
derechos de los consumidores. 

El Estado debe asumir este desa-
fío con decisión. La IA en este sen-
tido representa una oportunidad 
para los consumidores. 
 
Sebastián Bozzo Hauri 
Universidad Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ga el reglamento de la leña como combustible, probable-
mente las exigencias vayan a ser un poco más de las que 
hay hoy día, y también es parte de lo que estamos espe-
rando”, detalló a Diario Concepción el mismo Esteban 
Krause. 

A este mismo llamado se suma el seremi de Medio Am-
biente, Pablo Pinto, quien también apunta a comprar en 
el mercado formal, donde hay productores certificados 
y que pueden asegurar que la leña tiene menos de un 25% 
de humedad. “Comprar leña húmeda y eso implica un 
gasto mayor porque la leña húmeda no tiene el poder ca-
lórico que tiene la leña seca. Por lo tanto, lo que yo gas-
to en comprar que es más barato, al final es más caro por-
que no tiene el poder calórico que tiene la leña seca”, 
apuntó. 

Bajo la misma perspectiva, es importante que la ciu-
dadanía asuma que la autoridad no podrá estar presen-
te para fiscalizar a todos los hogares, cuando haya epi-
sodios críticos. Por eso es importante internalizar el 
daño que se provoca cuando se usan elementos que con-
taminan más allá de lo permitido. De todos depende que 
los colapsos del aire se reduzcan a lo mínimo.

Por eso es importante 

internalizar el daño que se 

provoca cuando se usan 

elementos que contaminan más 

allá de lo permitido. De todos 

depende que los colapsos del aire 

se reduzcan a lo mínimo.

¡
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Gobierno a un año del triple 
asesinato de Carabineros: 
“La sociedad respondió con 
seguridad y desarrollo”

BALANCE DEL DELEGADO PRESIDENCIAL DE ARAUCO

El próximo 27 de abril se cumpli-
rá un año del asesinato de los tres 
funcionarios de Carabineros en un 
ataque en el sector de Antiquina 
en las cercanías del límite de las 
comuna de Cañete y Tirúa, en la 
Ruta P72.  

El terrible hecho en que el sargen-
to 1ro. Carlos Cisterna, el cabo 1ro. 
Sergio Arévalo y cabo 1ro. Misael Vi-
dal perdieron la vida, marcó a la 
Provincia de Arauco en materia de 
seguridad y los hechos de violencia 
que se registran en la zona.  

En ese contexto, el delegado pre-
sidencial de la Provincia de Arauco, 
Humberto Toro, se refirió al año 
que ha transcurrido, las acciones de 
seguridad que se adoptaron en la 
zona, la investigación y la captura 
de los acusados del triple asesina-
to y cómo ha evolucionado el Esta-
do de Excepción Constitucional en 
el que se encuentra la Macrozona 
Sur.  

Sobre el homicidio de los unifor-
mados y las repercusiones en la 
provincia, Toro afirmó que “es un 
dolor que vamos a mantener du-
rante muchos años; pero al mismo 
tiempo, la percepción emocional, 
más allá del dolor, es que creo que 
la sociedad de la provincia de Arau-
co, a partir del ataque frontal que 
hicimos al robo a la madera, como 
el gran ilícito que ocupaba la legi-
timidad de la causa Mapuche para 
cometer ilícitos”.  

“En lugar de atemorizarnos, en 
lugar de volver a reconstruir mie-
dos, la sociedad respondió conti-
nuando con los procesos de segu-
ridad y de desarrollo”, complemen-
tó la autoridad de Gobierno.  

En la misma línea, el delegado 
también se refirió a la investiga-
ción para capturar a los implicados 
en el asesinato de los funcionarios 
policiales, señalando que desde el 
primer momento se desplegó un 
trabajo amplio de diligencias in-
vestigativas y también acciones en-
focadas en fortalecer la seguridad 

Este 27 de abril se cumple un año del homicidio de los 
uniformados en Cañete. En ese contexto, el delegado 
Humberto Toro se refirió a las repercusiones del crimen  
en la Macrozona Sur y la captura de los acusados.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

nido el 21 de marzo de este año. 
Cabe precisar que los cuatro fueron 
formalizados.  

Referido a aquello, el delegado 
provincial afirmó que “cada vez 
que ha habido un atentado, hay 
personas detenidas. Ya van 16 de-
tenidos por el caso Molino 
Grollmus y seguimos deteniendo a 
las personas que están involucra-
das. Respecto del asesinato de los 
carabineros, están todos deteni-
dos los que están involucrados en 
el asesinato”. 

“Hay que considerar que en la 
Provincia de Arauco, cuando han 
ocurrido esos hechos, no han que-
dado impunes”, agregó. 

Los sindicados como responsa-
bles del homicidio de tres funciona-
rios de la 4° Comisaría de Los Ála-
mos de Carabineros, Jefferson Ale-
xander Antihuen Santi, Felipe 
Antonio Antihuen Santi y Nicolás 
Rivas Paillao, fueron detenidos la 
madrugada del lunes 29 de julio de 
2024, en operativos en las regiones 
de Biobío y Metropolitana. Mien-
tras que Tomás Antihuen fue dete-

de la provincia.  
“En la provincia de Arauco lo que 

hay es una unidad de propósito de 
todos los actores que estamos invo-
lucrados en construir paz. La Arma-
da, con el Estado de Excepción, Ca-
rabineros con el COP, que trabajan 
en el patrullaje, la Policía de Inves-
tigaciones, el Ministerio Público. 
Ahí hay una unidad de propósito 
sumamente coordinada”, dijo Toro. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los cuatro 
acusados

Se concretó la captura de 
Tomás Antihuen. El último de 
los sindicados como 
responsables del homic idio

En marzo de este 
año

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Hay que considerar que en la Provincia de Arauco, cuando han 
ocurrido esos hechos, no han quedado impunes. 

 
Humberto Toro, delegado presidencial de la Provincia de Arauco.“ ”

Por el crimen ya han sido 
formalizados. 
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El Gore Biobío respondió el oficio Ministerio de Obras Públicas 
detallando que el proyecto o fue considerado, por la anterior 
administración, dentro de la cartera de inversión para este año. 

Gobierno Regional aclara que 
no dispone de presupuesto 
2025 para construcción de 
Museo de la Memoria

car el número de hogares bene-
ficiados por el subsidio eléctrico 
entregado el 2024 pasando de 1,8 
millones a 4,7 millones de hoga-
res. Así, se alcanzaría la totalidad 
del 40% más vulnerable del Regis-
tro Social de Hogares (RSH). Jun-
to a esto, se aumenta el monto 
para aquellos hogares vulnera-
bles pertenecientes a sistemas 
medianos. 

El texto también establece un 
subsidio adicional para hogares 
en que habiten personas electro-
dependientes. Asimismo, extien-
de al 2027, el subsidio eléctrico 
que expiraba en 2026; y dismi-
nuye las tarifas a un determina-
do grupo de clientes. 

A su vez, el proyecto obliga al 
Ministerio de Hacienda a hacer 
aportes anuales al Fondo de Es-
tabilización de Tarifas (FET). 
Para 2025 y 2026, el monto será 
de 115 mil millones de pesos. 
Para 2027, será de 95 mil millones 
de pesos.

Hasta el 16 de mayo, las y los 
senadores, y el Ejecutivo tendrán 
plazo para presentar indicacio-
nes al proyecto que amplía la co-
bertura del subsidio eléctrico tri-
plicándolo, que cursa su segun-
do trámite en la Cámara Alta. 

En la pasada sesión ordinaria, 
la Sala aprobó en general, la nor-
ma iniciada en mensaje con 18 
favor y 4 abstenciones, por lo que 
el texto volverá a la Comisión de 
Minería y Energía que estudiará 
el articulado. Hasta ahora, la ins-
tancia ha realizado una serie de 
audiencias con distintos actores 
relacionados. 

La propuesta tiene por objeto 
apoyar a la población más vulne-
rable a pagar las cuentas eléctri-

Ampliación del subsidio 
eléctrico avanza a su debate 
en particular en el Senado
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cas que han experimentado un 
alza sucesiva en el último tiempo. 
En concreto, se triplica el subsi-
dio entregado por el Gobierno a 
principios del 2024, permitien-
do que más familias se vean favo-
recidas llegando al 40% más vul-
nerable del Registro Social de 
Hogares (RSH). 

En concreto, la norma preten-
de otorgar un apoyo adicional a 
las familias de menores ingresos, 
a las micro, pequeñas y medianas 
empresas (mipymes), así como a 
los operadores de servicios sa-
nitarios rurales, para enfrentar 
las alzas de las cuentas de sumi-
nistro eléctrico durante los pró-
ximos semestres. 

De esta forma, se busca tripli-

MOP TAMBIÉN HABÍA COMPROMETIDO RECURSOS

El Gobierno Regional del Bio-
bío respondió el oficio del Minis-
terio de Obras Públicas respecto 
de los recursos para construir el 
Museo Regional de la Memoria. 

Esto en el contexto de un docu-
mento enviado por la cartera en 
que solicitaba al Gore Biobío a que 
definiera el estado del financia-
miento de la iniciativa local de 
DD.HH. y así avanzar en la modi-
ficación presupuestaria en el Con-
sejo Regional, necesaria para la 
incorporación de los recursos ya 
comprometidos por el MOP, que 
alcanzan los 1.200 millones de pe-
sos. Asimismo, el oficio también 
contemplaba la necesidad de una 
entidad bajo la cual se sostendrá 
la administración del espacio, en 
el caso de que se concrete. 

La respuesta del Gore Biobío, 
en específico a la Dirección Re-
gional de Arquitectura del MOP, 
fue que actualmente no se dispo-
ne de presupuesto para la ejecu-
ción del proyecto del museo. La ra-
zón apuntada desde el Gobierno 
Regional es que la iniciativa no 
fue considerada por la anterior 
administración, liderada por el 
exgobernador Rodrigo Díaz, en el 
proceso de definición del presu-
puesto de inversión y cartera de 
iniciativas a financiar durante 
2025.  

“Dicha iniciativa no fue conside-
rada, por la anterior Administra-
ción, en el proceso de definición 
del presupuesto de inversión y car-
tera de iniciativas a financiar en el 
presente año. Por lo antes señala-
do, no se dispone de presupuesto 
para el año 2025 para la ejecución 
del proyecto”, consigna el docu-

RENDER / MOP BIOBÍO

mento firmado por el gobernador 
Sergio Giacaman. 

 
Recursos 

Cabe recordar que los recursos 
para la construcción del espacio, 
cercanos a los $6 mil millones, ha-
bían sido aprobados en 2023 por 
parte del Consejo Regional. 

Posteriormente, en julio de 2024 
se cerró la licitación de obra de 
1.500 metros cuadrados y después 
de ese proceso se determinó que la 
oferta presentada por el contra-
tista Gabriel Fernández de la Maza 
superaba por cerca de $1.200 mi-
llones el monto ya aprobado.  

Así, tras el compromiso de la mi-
nistra Jessica López, el MOP decidió 
disponer los recursos que se necesi-
taban para tomar la oferta del contra-
tista y así llevar adelante el proyecto. 
Un punto relevante es que la pro-
puesta presentada por el privado tie-
ne un plazo hasta julio de este año.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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REGIÓN PRESENTA PORCENTAJE DE 1,2% EN ESTUDIANTES QUE SE DESVINCULARON EN 2024Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

En el contexto del lanzamien-
to del Plan Nacional “Sumo Pri-
mero”, en la que participan tan-
to el Ministerio de Educación 
como el Centro de Modelamien-
to Matemático de la Universi-
dad de Chile, y localmente, en 
alianza con la Universidad Cató-
lica Santísima de Concepción, 
llegó a la zona el secretario eje-
cutivo del Plan de Reactivación 
Educativa del Ministerio de Edu-
cación, Joaquín Walker. 

En entrevista con Diario 
Concepción, Walker detalló los 
avances y desafíos de una ini-
ciativa que busca que alum-
nos y alumnas de todo el país, 
que dejaron el sistema esco-
lar, retornen a la educación for-
mal. En ese sentido, explicó 
que, en el caso del Biobío, el 
Fondo de Reactivación Educa-
tiva transfirió $930 millones 
durante 2024. 

-¿Qué evaluación se puede 
hacer respecto de la revincu-

Biobío se encuentra  
dentro las regiones con un 
porcentaje más bajo de 
desvinculación escolar 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El objetivo se ha logrado mediante la aplicación de un seguimiento 
de los estudiantes con inasistencia grave y quienes se han 
desvinculado, a través de un equipo especial. “La región está muy 
bien en tasa de desvinculación”, dice el jefe nacional del Plan de 
Reactivación Educativa del Ministerio de Educación. 

lación que se ha logrado a 
través del Plan? 

-Estamos a cinco años ya de 
la pandemia, del cierre de esta-
blecimientos ocasionales. Sin 
embargo, tanto en Chile como 
en el mundo, sus efectos nos 
han afectado incluso hasta hoy. 
El Plan de Reactivación Educa-
tiva tiene tres ejes: uno que es 
salud mental y convivencia, 
otro que es aprendizaje, que es 
lo que nos convoca hoy día el 
segundo primero, y tercero 
está asistencia y revinculación. 
En materia de asistencia, he-
mos visto una mejora significa-
tiva de las tasas de asistencia 
desde el 2022 a la fecha. Sin 
embargo, no hemos retorna-
do a los índices pre-pandemia. 
Nuestro punto de compara-
ción siempre es el 2018 (…) 
Algo positivo que podemos 
destacar es que la inasistencia 
grave a nivel país disminuyó 
10 puntos porcentuales entre el 
2022 y 2024 y hemos logrado 
continuar bajándola. Estuvi-
mos la semana antepasada 
con una especialista en asis-
tencia que vino de la Universi-
dad de Melbourne de Australia 
a Chile que nos comentaba 
cómo ellos bajaron la inasis-
tencia crítica del 2022 al 2023, 
pero empeoraron hacia el 
2024.  

-Entonces… 
-Nosotros, si bien no hemos 

retornado a los índices pre-
pandemia, hemos logrado con-
tinuar bajando la inasistencia 
grave, que es una noticia posi-
tiva. Y lo otro relevante, asocia-
do con el ausentismo, es la des-
vinculación escolar que, por 
primera vez, el último reporte 
que se publicó el año pasado en 
noviembre, mostró una baja 
en la tasa de desvinculación 
(…) logramos alcanzar la tasa 
de desvinculación más baja de 
la última década de los secto-
res más vulnerables, y los sec-
tores más vulnerables justa-
mente son quienes más per-
manecen en el sistema 
educativo. 

-¿En qué estrato se produ-
ce la desvinculación con ma-
yor frecuencia? 

-Los Servicios Locales (Slep) 
son los que más reducen la tasa 
de desvinculación. Y también 
la tasa de desvinculación se re-
duce para los tres quintiles so-
cioeconómicos más vulnera-
bles (…) Los particulares paga-
dos son los con peor tasa de 

 Si bien no hemos retornado a los índices pre-pandemia, hemos logrado 
continuar bajando la inasistencia grave, que es una noticia positiva.  

Joaquín Walker, secretario ejecutivo del Plan de Reactivación Educativa del 
Ministerio de Educación“ ”
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Quisiera destacar algunas ini-
ciativas que estamos desple-
gando, como “A Convivir se 
Aprende”, que como su nom-
bre expresa lo que busca es que 
veamos también como un ob-
jetivo aprendizaje la conviven-
cia. Nosotros no vamos a 
aprender solamente a sumar y 
restar, que es muy importante 
y, sino que también aprende-
mos a convivir, a relacionar-
nos. 

-¿Esto implica que se de-
signe o se tenga un periodo 
dentro de todas las horas es-
colares designado a eso? 

-Actualmente nuestro currí-
culum escolar designa tiempo 
para abordar temas asociados 
a la convivencia. En formación 
ciudadana, en orientación, de 
forma muy explícita y directa 
se aborda esto. Pero además 
se promueve transversalmen-
te, incluso en otras asignaturas.

desvinculación, es decir, los ni-
veles socioeconómicos altos. 
Lo que pasa es que hemos po-
dido registrar, al menos, que 
están yendo a exámenes libres, 
a homeschooling. Eso es un 
desafío. En el 20% más pobre, 
teníamos en el 2014 un 3% casi 
de desvinculación anual. Lle-
gamos a un 1.4. Esta es la com-
paración con el promedio na-
cional. El promedio nacional 
ha ido disminuyéndose. Los 
más pobres también han ido 
bajando su tasa de desvincula-
ción. Pero los más ricos son los 
que más han salido del sistema. 
La región está muy bien en tasa 
de desvinculación. Tiene la 
tasa de desvinculación más 
baja de 1,2% del país, el 2024 
hablamos de 3.800 estudian-
tes que se desvincularon de un 
año para el otro (de 2023 que 
concretaron en 2024). 

-Desvinculación en el es-
trato más alto ¿Cómo eva-
lúan ustedes esa situación? 

-Hay muchos datos que son 
bien contraintuitivos. Uno de 
ellos tiene que ver, con la des-
vinculación más alta sea en el 
nivel socioeconómico alto, en 
el sector más rico. En el caso 
también, por ejemplo, en la ru-
ralidad es mejor la asistencia 
que en establecimientos urba-
nos. Entonces, hay muchos da-
tos que son contraintuitivos y 
que, de todos modos, no tras-
cienden al aprendizaje. Y sobre 
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esto, hace dos semanas, como 
Ministerio de Educación, tam-
bién creamos una Comisión 
Técnica para abordar la bre-
cha de género con distintos es-
pecialistas también, como algo 
puntual. 

-¿Se puede pensar en que 
sea un programa que gene-
re permanencia en las polí-
ticas públicas de educación? 

-Sí, nosotros como Ministe-
rio de Educación considera-
mos que la pandemia visibilizó 
desafíos que ya existían y que 
se agudizaron después esta. 
Por ejemplo, la asistencia, 

nuestros índices prepandemia 
tampoco eran óptimos. O te-
mas como la salud mental, que 
era algo de lo cual hablábamos 
menos en el ámbito educativo. 
Son temas que también exis-
tían como desafíos, se agudi-
zan post pandemia y que van a 
ser desafíos que, por supuesto, 
tenemos que seguir haciéndo-
nos cargo hacia el futuro, no so-
lamente para recuperarnos 
por los efectos de la pandemia, 
sino para mejorar. O sea, nues-
tra meta no puede ser volver al 
2019, porque es insuficiente. 
Nuestra meta tiene que ser la 

mejora sustantiva. Y ya tene-
mos muchos indicios de recu-
peración, pero tenemos que 
dar el salto a la mejora. 

-¿Cómo se trabaja con el 
eje Salud Mental y Conviven-
cia en contra de la violencia 
escolar?   

-Nuestro objetivo es llegar 
antes de que la violencia ocu-
rra. Y, por supuesto, hay casos 
en los cuales la violencia se ex-
presa, en los cuales también 
estamos apoyando a las comu-
nidades educativas. Pero nues-
tro objetivo principal es llegar 
antes, prevenir la violencia. 



Ciudad
8

dijo haber consumido 
mariscos crudos 
contaminados.

55,3% de los 
encuestados

personas que 
presentaron Hepatitis A 
en el Biobío. 

Encuesta fue 
aplicada a 103 

ENCUESTA DE LA SEREMI DE SALUD

Bruno Rozas Hiyanado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante el año pasado, se 
notificaron 469 casos de he-
patitis A en la región, cifra 
que supera el promedio habi-
tual y que mantiene en aler-
ta a las autoridades sanita-
rias. 

Hasta el verano recién pa-
sado, se habían comunicado 
18 casos en la región, 14 de 
ellos validados, lo que repre-

Más de la mitad de los contagios de 
Hepatitis A es por consumo de 
mariscos crudos contaminados
El aumento sostenido de casos de la enfermedad en la Región ha encendido las alertas sanitarias. 
Autoridades y especialistas atribuyen la propagación del virus al consumo de alimentos contaminados, 
especialmente mariscos crudos vendidos en la vía pública, y a deficiencias en medidas básicas de 
higiene como el lavado de manos.

concentran en la provincia 
de Concepción y afectan 
principalmente a personas 
entre los 23 y 46 años de 
edad. 

“La enfermedad se trans-
mite por vía fecal-oral, prin-
cipalmente a través de ali-
mentos o agua contamina-
da, o por una inadecuada 
higiene de manos, especial-
mente en quienes manipu-
lan alimentos”, explicó el se-

remi de Salud del Biobío, Dr. 
Eduardo Barra Jofré. 
Riesgos y factores  
asociados 

Una encuesta aplicada a 
103 personas que presenta-
ron hepatitis A en el Biobío 
arrojó que los factores más 
comunes asociados al con-
tagio fueron el consumo de 
alimentos comprados en la 
vía pública 56,3%, seguido 
por comer mariscos crudos 

55,3%. Además, un 23,3% de-
claró no lavarse las manos al 
llegar al domicilio, y un 
22,3% no lava las frutas antes 
de consumirlas. 

La doctora Carolina Con-
cha, jefa de la Unidad de 
Atención Cerrada del Hospi-
tal Penco Lirquén, advirtió 
sobre el aumento de casos de 
hepatitis A en la zona, ha-
ciendo un llamado a la co-
munidad a extremar las me-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

senta una tasa de 0,8 casos 
por cada 100 mil habitantes. 
La mayoría de los casos se 
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no lava fruta
22%
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didas de higiene y cuidado, 
especialmente en el consu-
mo de alimentos crudos y el 
lavado de manos. 

“La hepatitis tipo A es una 
enfermedad infecto-conta-
giosa que se transmite prin-
cipalmente por el consumo 
de agua o alimentos conta-
minados con materia fecal. 
Los síntomas más comunes 
incluyen fatiga, dolor mus-
cular, pérdida de apetito y, en 
algunos casos, ictericia, una 
coloración amarillenta de la 
piel y los ojos”, explicó la es-
pecialista. 

Según la doctora Concha, 
el contagio ocurre general-
mente por el consumo de 
mariscos crudos o mal coci-
dos, especialmente aquellos 
con doble concha como los 
choritos y almejas. “Estos 
mariscos filtran el agua a tra-
vés de sus caparazones y 
pueden retener el virus de la 
hepatitis. Si se consumen 
crudos, como en ceviches 
callejeros, el riesgo de infec-
ción es mucho mayor”, pre-
cisó. 

Aunque también es posi-
ble contraer la enfermedad 
por el consumo de vegeta-
les mal lavados, la doctora 
señaló que la población sue-
le ser más cuidadosa con es-
tos productos debido a la su-
ciedad visible. En cambio, 
los mariscos no presentan 
señales evidentes de conta-
minación, lo que los convier-
te en un ente de transmisión 
más inadvertido. 

Además, hizo hincapié en 
la importancia del lavado de 
manos. “Si una persona en el 
hogar está contagiada y no 
se lava bien las manos, pue-
de transmitir el virus al res-
to de la familia. Es funda-
mental mantener altos es-
tándares de higiene, 
especialmente en contextos 
de convivencia cercana”, re-
calcó. 

La jefa de la sección de gas-
troenterología del Hospital 
Las Higueras, Carolina Del-
gado Chávez, alertó sobre las 
consecuencias graves que 
puede tener la hepatitis A si 
no es tratada a tiempo. 

“Lo más grave que puede 
pasar a un paciente que tie-
ne hepatitis A y que no reci-
be tratamiento oportuno es 
la insuficiencia hepática ful-
minante, lo cual puede llegar 
incluso a la muerte. De no 
mediar un trasplante hepá-
tico, la persona puede mo-
rir”, afirmó Delgado. 

Delgado también explicó 
que una de las particularida-

dudosa procedencia, y man-
tener atención frente a sínto-
mas como fiebre, malestar, y 
orina oscura, que podrían 
advertir de un contagio. 

 
Testinomio 

Valentina Rozas, quién 
hace 3 semanas fue diagnos-
ticada con Hepatitis tipo A 
señaló que “el primer sínto-
ma que tuve fue fiebre y vó-
mitos. Ya han pasado varias 
semanas y el dolor del híga-
do sigue siendo persistente y 
molestia al momento de ca-
minar. Igualmente aún ten-
go un 40% de mi piel amari-
lla, igual que los ojos”. 

“Los médicos me señala-
ron que lo más probable que 
el contagio fue mediante la 
ingesta de algún marisco o 
por agua contaminada, ya 
que al ser tipo A, esas son las 
causantes más probables. 
Igualmente me señalaron 
que no tiene un tratamiento 
de por sí, sólo reposo para 
que el hígado se desinflame 
de manera natural”, mani-
festó la paciente penquista.

POCO MÁS DE UN 22% de los encuestados por la Seremi de Salud, que 
contrajeron Hepatitis A, declaró que consumió fruta sin lavar. 
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Nueva 
herramienta de 
Senapred muestra 
zonas de riesgo

El Servicio Nacional de 
Prevención y Respuesta 
ante Desastres (SENA-
PRED) lanzó el “Visor Chi-
le Preparado”, una plata-
forma gráfica e interactiva 
que permite a cualquier 
persona conocer su nivel 
de exposición frente a 
amenazas naturales como 
tsunamis, erupciones vol-
cánicas e incendios fores-
tales. A través de esta he-
rramienta, la comunidad 
puede identificar zonas de 
riesgo y acceder a informa-
ción clave como vías de 
evacuación, puntos de en-
cuentro y ubicación de ser-

vicios esenciales (escuelas, 
centros de salud, bombe-
ros, etc.). 

El visor está diseñado 
para apoyar la planifica-
ción familiar y comunita-
ria frente a desastres, in-
tegrando datos provenien-
tes de instituciones como 
SERNAGEOMIN, CONAF, 
el Instituto Geográfico Mi-
litar y diversos municipios 
del país. Además, permite 
descargar planos de eva-
cuación en formatos, faci-
litando su uso por parte de 
autoridades locales, orga-
nizaciones sociales y ciu-
dadanía en general.

FOTO: CAPTURA DE PANTALLA

des de esta afección es que 
quienes la superan quedan 
protegidos de por vida con-
tra el virus. “Los pacientes 
que han padecido de esta 
afección, quedan inmuniza-
dos. Ya que, al estar expues-
tos al virus, se generan anti-
cuerpos que son de memoria 
a largo plazo. No vuelve a 
darte el mismo virus. Es po-
sible que te pueda dar otra 
hepatitis, sin embargo, la he-
patitis A ya no”, señaló. 

 
Medidas por parte de la 
Seremi de Salud 

Como parte de su respues-
ta preventiva, la Seremi de 
Salud del Biobío ha desple-
gado una serie de acciones 
para ir en combate de esta 
afección. Estas incluyen la 
emisión de informes a la red 
asistencial pública y privada, 
y el seguimiento de los casos 
notificados. 

Desde la Seremia reitera-
ron el llamado a la pobla-
ción a extremar medidas bá-
sicas de higiene, tales como 
lavarse las manos antes de 
comer y al preparar alimen-
tos, consumir agua potable, 
evitar alimentos crudos o de 

Hepatitis A se produjo 
por no lavar la fruta 
previo a consumirla.
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EN LA PROVINCIA DE BIOBÍO

Nacimiento acuña historia y belleza
En sus inicios, se edificó en el lugar un 
fuerte español, para luego dar paso a 
la “Villa del Nacimiento”, en 1757. Hoy 
muestra una combinación entre 
pasado y presente que la convierten 
en una zona única.

FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.
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“

Desde mejorar procesos hasta acortar brechas de acceso son 
grandes ventajas que ofrecen las modernas herramientas, y 
en un escenario de alta prevalencia de problemas es cada vez 
más crítica su integración, sostiene el investigador que es 
líder nacional de una iniciativa internacional que apuesta por 
brindar nuevas soluciones e impactar en sistemas y 
población iberoamericana.  

“La IA y las nuevas tecnologías 
tienen el potencial de 
transformar la salud mental”

PEDRO SALCEDO, ACADÉMICO UDEC ESPECIALISTA EN INTELIGENCIA ARTIFICIALNatalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

El más reciente Termómetro de 
Salud Mental Achs-UC reveló  que 
24,8% de la población nacional pre-
senta síntomas de ansiedad y 13,7% 
de depresión. Son dos de las proble-
máticas psiquiátricas más frecuen-
tes en Chile en personas de los dis-
tintos grupos etarios y una reali-
dad crítica compartida a nivel 
global. 

Desde ese escenario surge y bus-
ca abordar la iniciativa "Nuevas tec-
nologías para el diagnóstico pre-
coz, tratamiento y seguimiento en 
salud mental con perspectiva ibero-
americana" donde participan inves-
tigadores de la Universidad de Con-
cepción (UdeC) y del Doctorado de 
Inteligencia Artificial (DIA) del 
Cruch Biobío-Ñuble, junto a dece-
nas de otras naciones. 

Es un proyecto de cuatro años de 
ejecución que financia el Progra-
ma Iberoamericano de Ciencia y 
Tecnología para el Desarrollo 
(Cyted) y apuesta por promover la 
colaboración internacional e inter-
disciplinaria para desarrollar estra-
tegias innovadoras que integren 
campos como inteligencia artificial 
(IA), neurociencia y tecnologías di-
gitales para abordar problemáticas 
mentales. 

Una red colaborativa de 94 espe-
cialistas de 23 grupos de investiga-
ción de 9 países permitirá llevar 
adelante la propuesta hacia sus 
trascendentales objetivos. En un 
proceso cuyo coordinador nacio-
nal es el doctor en IA Pedro Salce-
do, académico de UdeC y miembro 
del claustro del DIA, y un equipo lo-
cal de coinvestigadores lo compo-
nen el doctor en Ingeniería Informá-
tica Pedro Pinacho; el doctor en Psi-
cología Claudio Bustos; la doctora 
en Psicología Carolina Inostroza; y 
como asesores en IA y sistemas par-
ticipan los doctores Ricardo Contre-
ras y María Angélica Pinninghoff.  

 
Un mundo de beneficios 

Es así que se sumarán relevantes 
aportes de la investigación desde 
Biobío para impactar al mundo.  

“La investigación y el desarrollo 
de tecnologías de apoyo en el cam-
po de la salud mental representan 
una necesidad a nivel mundial”, sos-
tiene el doctor Salcedo, director del 
Departamento de Metodología de 
la Investigación e Informática de la 
Facultad de Educación UdeC. 

Y la razón es que la integración 
adecuada de las nuevas herramien-
tas tecnológicas disponibles se vis-
lumbra como la puerta a un mundo 
de oportunidades y beneficios, des-
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de optimizar procesos hasta elimi-
nar barreras de acceso que afectan 
a alto porcentaje de personas por 
motivos como distancias, falta de 
recursos o escasez de especialistas, 

al punto que el investigador asegu-
ra que “la IA y las nuevas tecnolo-
gías tienen el potencial de trans-
formar la salud mental”. 

Al respecto, destaca usos e im-

pactos en mejorar la precisión y 
eficiencia en el diagnóstico, perso-
nalizar tratamientos e interven-
ciones, facilitar el acceso a la aten-
ción sin importar las limitantes, y 
permitir un seguimiento de los 
pacientes.  

Entonces, estas herramientas 
“pueden ayudar a acortar brechas al 
ofrecer herramientas accesibles y 
escalables que superen las limita-
ciones de tiempo y recursos de los 
sistemas de salud tradicionales. Por 
ejemplo, la IA puede analizar gran-
des volúmenes de datos para iden-
tificar patrones y predecir riesgos, 
desarrollar aplicaciones de apoyo 
emocional y realizar intervencio-
nes tempranas”, manifiesta el doc-
tor Salcedo.  

La investigación y el desarrollo de tecnologías de apoyo en el campo de 
la salud mental representan una necesidad a nivel mundial.  

 
Doctor Pedro Salcedo, académico Facultad de Medicina UdeC y del Doctorado en 

Inteligencia Artificial del Cruch Biobío-Ñuble. ”
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sistemas de salud y mejora en la cali-
dad de vida de las personas. “Además, 
se espera que el proyecto fortalezca la 
colaboración entre investigadores y 
profesionales de la salud en la región, 
generando un impacto a largo plazo en 
la capacidad de investigación e innova-
ción en salud mental”, manifiesta.  

 
Evidencia y avances 

Las proyecciones las nutren las nu-
merosas experiencias y evidencias que 
existen a nivel global para respaldar el 
uso de la IA y nuevas tecnologías en sa-
lud mental y en general, y así adaptar 
a realidades y necesidades locales e 
impulsar el avance. 

“Estudios han demostrado la eficacia 
de las aplicaciones móviles para el ma-
nejo de la depresión y la ansiedad, los 
chatbots para brindar apoyo emocio-
nal, y las herramientas de procesamien-
to del lenguaje natural para analizar el 
discurso y detectar signos de trastornos 
mentales”, expone el doctor Salcedo.  

También destaca que iniciativas 
emergentes en el contexto iberoameri-
cano  exploran el uso de la telepsicolo-
gía, las plataformas en línea para la te-
rapia y el análisis de datos de salud para 
mejorar la planificación de servicios.  

Desde allí afirma que “en Chile y la re-
gión, el uso de la IA en salud mental 
está en una etapa relativamente tem-
prana pero con un crecimiento prome-
tedor. Existen grupos de investigación 
en universidades que están exploran-
do aplicaciones de la IA en áreas como 
la detección de la depresión, el segui-
miento de pacientes con trastornos 
bipolares y el análisis de datos para la 
prevención del suicidio”. 

Pero también reconoce diversos de-
safíos importantes, fundamentalmen-
te en infraestructura, financiamiento, 
regulación y la integración de las tec-
nologías en los sistemas de salud exis-
tentes. Ante ello, asegura: “este pro-
yecto busca contribuir significativa-
mente al avance de este campo en el 
escenario chileno y regional”. 

Ante el crítico contexto de la salud 
mental a nivel nacional e internacional, 
la prevalencia e impacto de las brechas 
y limitantes, y el potencial del avance 
científico y tecnológico de la mano de 
campos como la IA, aparece como una 
necesidad y oportunidad de transfor-
mación  el proyecto “Nuevas tecnolo-
gías para el diagnóstico precoz, trata-
miento y seguimiento en salud mental 
con perspectiva iberoamericana”. 

 
Del conocimiento a las estrategias 

La propuesta considera diversidad 
de aristas y objetivos con un enfoque es-
pecial en adolescentes, dado lo crítico de 
su etapa para el desarrollo vital y su si-
tuación, releva el coordinador nacional 
e investigador UdeC-DIA Pedro Salcedo. 

Una meta básica, de cara a los pró-
ximos cuatro años de trabajo, es pro-
ducir conocimiento científico que per-
mita diseñar estrategias efectivas tan-
to para prevenir como para tratar y 
seguir problemas de salud mental. “Es-
pecíficamente, se busca abordar la de-
tección y diagnóstico temprano, la in-
tervención y personalización del trata-
miento, el desarrollo de aplicaciones de 
apoyo y seguimiento, la IA explicativa 
para terapeutas y pacientes, y la apli-
cación de estos desarrollos en entornos 
reales”, resalta sobre resultados espe-
rados del trabajo.  

Para ello, se trabajará en torno a dis-
tintos ejes, en lo que menciona el inter-
cambio de recursos y conocimientos 
entre los miembros del equipo para la 
generación de conocimiento básico y 
aplicado en el área, el desarrollo de sis-
temas  (de detección precoz, interven-
ción, personalización y tratamiento de 
patologías en adolescentes), la forma-
ción de capital humano, y la socializa-
ción y capacitación mediante instan-
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componen la red que 
trabajará en el proyecto 
"Nuevas tecnologías para el 
diagnóstico precoz, 
tratamiento y seguimiento en 
salud mental con perspectiva 
iberoamericana", y Chile está 
representado por un equipo 
interdisciplinario de la UdeC y 
el Doctorado en IA. 

94 especialistas 
de 23 grupos  
y 9  países 

Cuidar la salud mental: 
pionero proyecto internacional 
con crucial aporte local 

Los desafíos de la IA en la salud mental 

Ante el desarrollo e integra-
ción la IA y nuevas tecnologías al 
campo de la salud aparecen aspec-
tos tanto técnicos como socia-
les que se vuelven retos que se 
deben abordar con responsabi-
lidad y rigurosidad para maximi-
zar beneficios y minimizar poten-
ciales riesgos. Algo que se visua-
liza y considera en el proyecto 
“Nuevas tecnologías para el diag-
nóstico precoz, tratamiento y 
seguimiento en salud mental con 
perspectiva iberoamericana”. 

El académico UdeC y especia-
lista en IA, doctor Pedro Salcedo, 
menciona el desafío de “la priva-
cidad y seguridad de los datos: 
manejar información sensible de 
los pacientes requiere garanti-
zar la máxima protección y cum-
plimiento de las regulaciones de 
privacidad”.  

También define como clave la vali-
dación clínica que asegure la pre-
cisión, eficacia y confiabilidad de 

las herramientas. Y está la acep-
tación y capacitación de profesio-
nales de la salud, porque puede 
haber resistencia al cambio o fal-
ta de competencias críticas para 
utilizar las nuevas tecnologías.  

También menciona la intero-
perabilidad: “lograr que las nue-
vas tecnologías se integren de 
manera efectiva con los sistemas 
de salud existentes es un desa-
fío técnico y organizativo”.  

“Abordar cuestiones éticas 
como el sesgo en los algoritmos, 
la responsabilidad en la toma de 
decisiones y el impacto en la rela-
ción terapéutica es esencial”, 
añade.  

Otro aspecto que considera 
crucial es acortar las brechas 
digitales para garantizar la equi-
dad en el acceso de las solucio-
nes que permita que lleguen a 
todas las poblaciones, incluyen-
do a usuarios de áreas rurales o 
remotas y/o con bajos recursos. 

cias como jornadas multidisciplinarias 
en tecnología y salud mental o publicacio-
nes en distintos formatos.  

“Es importante destacar el enfoque ibe-
roamericano del proyecto que busca abor-
dar las necesidades y particularidades 
culturales de la región”. También se enfa-
tiza la importancia de la participación ac-
tiva de los usuarios finales (pacientes, fa-
miliares, profesionales de la salud) en el di-
seño y desarrollo de las soluciones”, releva 
el doctor Salcedo.  

Bajo ese contexto el gran potencial de 
este proyecto. Y el coordinador nacional 
manifiesta que proyectan que los resultados 
tengan impacto significativo en el mejor 
abordaje de la salud mental, desde el diag-
nóstico e intervención, hasta prevención y 
reducción de riesgos y efectos negativos.  

“Se espera que las herramientas y estra-
tegias desarrolladas mejoren la detección 
temprana de trastornos mentales, permi-
tan intervenciones más personalizadas y 
efectivas, faciliten el seguimiento continuo 
de los pacientes y amplíen el acceso a la 
atención”, profundiza. 

Pero, el potencial de impacto beneficio-
so si es que se integran las nuevas solucio-
nes puede llegar mucho más lejos si de sa-
lud pública y bienestar social se trata.  

Según plantea Salcedo se podrían  tra-
ducir en reducción de la carga de la enfer-
medad mental, mayor eficiencia en los 
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Biobío: 26 solicitudes 
buscan que se declaren 
nuevas áreas de 
manejo y explotación 
de recursos bentónicos 

DISTRIBUCIÓN REGIONAL

Según la información actual del 
Visualizador de Mapas de la Subse-
cretaría de Pesca y Acuicultura 
(SSPA), son 26 las solicitudes en 
proceso que buscan declarar nue-
vas Áreas de Manejo y Explotación 
de Recursos Bentónicos (Amerb) 
en la Región.  

Para entendimiento del lector, 
los recursos bentónicos son todos 
los que viven en los bentos, es de-
cir, en el suelo marino, por ejemplo, 
moluscos, crustáceos, algas, entre 
otros.  

Así, según la definición de la pla-
taforma web de la SSPA, “para la 
creación de un sector Amerb se re-
quiere de una propuesta inicial por 
parte de una organización de pes-
cadores artesanales, quienes iden-
tifican el lugar de su interés en la 
costa, para luego ser presentado 
ante la SSPA”. 

Actualmente, de las 26 solicitu-
des de Amerb en proceso vigentes 
en la Región, la distribución es la si-
guiente: Tomé (6), Lota (6), Arauco 
(5), Talcahuano (4), Lebu (3), Coro-
nel (1) y Penco (1). Las áreas que 
destacan entre las solicitudes de 

Aunque se trata de una herramienta clave para la pesca 
artesanal, también puede ser un foco de tensiones por la falta 
de espacios disponibles y su uso desigual.
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declaración de Amerb en proceso, 
están las de “Tres Piedras”, en Lota; 
Bahía Isla Rocuant y El Morro Vlll, 
en Talcahuano. 

En tanto, actualmente son 78 las 
Amerb ya declaradas en la Región. 
Entre las comunas con más nuevas 
áreas declaradas destacan: Arauco 
(19), Tomé (13), Penco (8) y Coro-
nel (12), sumando entre ellas el 
67% del total aproximadamente. 
Entre los polígonos más grandes, 
resaltan los de Coliumo, Caleta 
Chome o los de las islas Santa Ma-
ría y Mocha respectivamente.  

 
Últimas mesas de trabajo  

Ahora bien, en cuanto a las últi-
mas mesas de trabajo relaciona-
das a las Amerb, hace pocos días el 
seremi de Economía del Biobío, Ja-
vier Sepúlveda, sostuvo una reu-
nión con el Consejo Zonal de Pes-
ca y Acuicultura donde se conver-
saron medidas para fortalecer la 
gobernanza sectorial y el desarro-
llo sustentable del rubro.  

“En el último Consejo Zonal de 
Pesca, nosotros lo que hicimos fue 
ampliar el polígono o el espacio 
disponible para un área de mane-
jo de recursos bentónicos de la Isla 

Christian Kairies Gatica  
contacto@diarioconcepcion.cl

76 son las Amerb ya declaradas en la Región.
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Santa María”, reveló Sepúlveda. 
El objetivo de ampliar el área es 

generar mayores oportunidades 
de ingreso para los pescadores ar-
tesanales, asegurando al mismo 
tiempo la protección de los recur-
sos marinos, según Sepúlveda.  

En tanto, es de mencionar que 
estas áreas deben contar obligato-
riamente con un plan de manejo o 
administración, en el cual los sin-
dicatos y pescadores artesanales se 
comprometen a implementar di-
versas acciones orientadas a la 
conservación y al uso sostenible 
de los recursos. Esto incluye, por 
ejemplo, la autoimposición de pe-
ríodos de veda para evitar la sobre-
explotación, así como el estableci-
miento de cuotas de captura. 

“Por ejemplo, en todo lo que es el 
Golfo de Arauco hay muchas áreas 
de manejo en donde se le impo-
nen cuotas de captura, por ejem-
plo, de la macha, del huepo, del 
loco, etc. Entonces, en el fondo esta 
herramienta lo que permite es que 
las propias comunidades costeras 
puedan ir autogestionando la dis-
ponibilidad de los recursos con los 
cuales pueden ellos generar los res-
pectivos ingresos y de esa forma 
proyectar hacia el futuro un ingre-
so estable”, precisó el seremi de 
Economía.  

 
Desafíos  

Por otro lado, el presidente de la 
Federación de Pescadores Artesa-
nales del Biobío (Ferepa Biobío), 
Cristian Arancibia, aunque desta-
có aspectos positivos, se refirió a 
los desafíos y problemas que giran 
en torno a las Amerb: “Esto tam-
bién ha traído problemas, ya que en 
el borde costero de la región del 
Biobío son muy pocos los espacios 
que no tienen decretos de manejo, 
especialmente cerca del borde cos-
tero, lo que deja muy pocos espa-
cios libres para zonas operadas”, 
dijo.  

Agregó que “un claro ejemplo de 
esto es lo que ocurre entre Penco y 
Dichato, donde prácticamente no 
existen espacios libres para aque-
llos pescadores que no son miem-
bros de los sindicatos titulares de 
áreas de manejo, impidiéndoles 
desarrollar su actividad, lo que se 
ha transformado definitivamente 
en un problema en la actualidad”. 

El presidente de Ferepa Biobío 
precisó que es importante enten-
der que existen áreas de manejo 
que se encuentran actualmente en 
explotación comercial activa, 
mientras que otras solo están suje-
tas a estudios de seguimiento, sin 
registrarse cosechas o con niveles 

en desarrollo que no buscan otra 
cosa más que impedir el trabajo 
de otros compañeros pescadores. 
Ese es el tipo de análisis que debe 
aplicar la autoridad al determinar 
si se asigna o no un área de mane-
jo”, precisó el dirigente. 

Por último, es de mencionar que 
cuando se solicita un área de ma-
nejo y esta se encuentra en trámi-
te, ya no se puede pedir nada en ese 
espacio, ya que la prioridad la tie-
ne quien realizó la solicitud pri-
mero.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

57%
de las A,erb declaradas en el Biobío corresponden a zonas de Arauco, Tomé, Penco y 
Coronel.

jo efectivamente están siendo ex-
plotadas y cuáles no para poder 
dejar esas zonas como son al libre 
nuevamente”, dijo Arancibia. 

No obstante, siempre va a ser po-
sitiva la destinación de una Amerb 
cuando los méritos de la solicitud 
se cumplen, según Arancibia. Por 
ejemplo, un caso clave es el de Len-
ga, donde llevan 20 años solicitan-
do una Amerb que ya está a punto 
de ser entregada, y que se condice 
absolutamente con la realidad del 
sector, donde ha incrementado la 
cantidad de pescadoras y pesca-
dores trabajando allí. 

Aunque, “hay otras solicitudes 

de extracción muy bajos. 
Lo anterior genera espacios que, 

en la práctica, funcionan como zo-
nas de uso exclusivo, restringiendo 
el acceso a otros pescadores arte-
sanales. Por ello, “ahí es donde hace 
sentido revisar qué áreas de mane-
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El Servicio Agrícola y Ganadero, 
SAG, y el Servicio Nacional de Sa-
nidad Agraria del Perú, SENASA, 
acordaron la reapertura del merca-
do peruano a la exportación de 
manzanas chilenas, tras la firma de 
una actualización al Plan de Traba-
jo para la exportación de manza-
nas frescas hacia ese país. Con la 
publicación este jueves de la reso-
lución en el Diario Oficial de Perú, 
los envíos podrán retomarse a par-
tir de hoy. 

El Ministro de Agricultura, Este-
ban Valenzuela, señaló que “la rea-
pertura del mercado peruano para 
nuestras manzanas es una muy 
buena noticia para la agricultura 
chilena, especialmente para los 
productores y productoras que vie-
ron interrumpidas sus exportacio-
nes. Este acuerdo refleja el trabajo 
técnico riguroso del SAG y el com-
promiso por mantener altos están-
dares fitosanitarios, lo que nos per-
mite retomar los envíos a esta na-
ción hermana, que es también un 
importante socio comercial”. 

Por su parte, el Director Nacional 
del SAG, José Guajardo Reyes, des-
tacó que este acuerdo “restablece 
la confianza entre ambos países y 
representa un avance crucial para 
reactivar el comercio seguro de 
manzanas chilenas, apoyando es-
pecialmente a medianas y peque-
ñas empresas cuyos mercados ob-
jetivo incluyen a Perú”. Como par-
te del reinicio de las operaciones, ya 
se han publicado en el Diario Ofi-
cial de Perú las nuevas medidas fi-
tosanitarias que regirán la certifi-
cación y exportación de este pro-
ducto. 

El nuevo plan de trabajo llega 
tras un período de casi tres meses 
en el cual el mercado permaneció 
cerrado debido a la suspensión de 
los permisos de importación para 
manzanas chilenas. La medida fue 
adoptada por SENASA a raíz de 

Acuerdan la reapertura a la 
exportación de manzanas chilenas
Este acuerdo marca un hito para fortalecer la relación comercial entre Chile y 
Perú, garantizando un flujo estable y seguro de la fruta de nuestro país. 

FOTO: MINISTERIO DE AGRICULTURA

superan las tres detecciones en 
productos vegetales. 

Este acuerdo marca un hito para 
fortalecer la relación comercial 
entre Chile y Perú, garantizando 

EFE Sur recibe la certificación Sello Iguala y avanza en equidad de género vadas en la promoción de una ma-
yor conciliación laboral y equidad 
de género. Este es el inicio de un 
proceso para ser una mejor empre-
sa pública, con la inclusión activa 
de mujeres en varios ámbitos y un 
compromiso constante por crear 
un mejor entorno laboral”. 

Jacqueline Herrera Orrego, ge-
rente de Personas y Organización de 
EFE, subrayó el compromiso de la 
estatal para aumentar la participa-
ción femenina, especialmente en 
roles tradicionalmente masculinos. 
Destacó la continuidad de iniciati-
vas como el programa “Ferrovia-
rias que Inspiran”, que ha beneficia-
do a 48 mujeres, logrando que el 
37,5% de ellas haya progresado sig-
nificativamente en sus carreras pro-
fesionales.

EFE Sur, tras dos años de imple-
mentación de diversas iniciativas, 
logró el reconocimiento al trabajo 
realizado en equidad laboral y con-
ciliación de la vida laboral y perso-
nal bajo la norma 3262, obteniendo 
el Sello Iguala que entrega el Servi-
cio Nacional de la Mujer. 

La compañía que opera los servi-
cios del Biotren y Corto Laja, ha lo-
grado que el 18,38% de su dotación 
esté compuesta por mujeres, lo que 
equivale a 70 empleadas en distin-
tos roles, incluyendo una maqui-
nista, 20 ayudantes de maquinista 
y dos controladoras de tráfico. 

Juan Antonio Carrasco, presiden-
te de EFE Sur, expresó su entusias-
mo al manifestar que “estamos muy 

FOTO: EFE SUR

un flujo estable y seguro de las 
manzanas chilenas.
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varias detecciones de plagas cua-
rentenarias vivas en puntos de in-
greso peruanos, siguiendo disposi-
ciones legales que establecen el 
cierre de un mercado cuando se 

emocionados por obtener este Se-
llo Iguala. Esto no solo refleja el tra-
bajo de todos los trabajadores y 

trabajadoras de nuestra organiza-
ción, sino que nos posiciona a la ca-
beza de las empresas públicas y pri-
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Este martes arrancan los festejos por el cuarto de siglo del Festival Internacional 
de Cine de Lebu, conocido también como CineLebu. Cañete, Concepción, Lebu  y 
Los Ángeles serán las ciudades que acogerán este año la generosa y gratuita 
programación que contempla este destacado evento cinematográfico. Se destacan 
diversos preestrenos, líneas competitivas, charlas, talleres y Biobío Conecta.

Todo listo para celebrar los 25 años de 
la cita fílmica más importante del Biobío

DEL 22 AL 30 DE ABRIL

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Tal como ha sido tradicionalmen-
te, el Festival Internacional de Cine 
de Lebu -conocido también como 
CineLebu- abrirá su nueva versió-
nen este 22 de abril en su ciudad na-
tal,  con una alfombra roja con di-
versos invitados y abierta a toda la 
comunidad. 

 Y este año no es cualquier ver-
sión, ya que esta cita fílmica, la más 
importante de la Región - evento ca-
lificador para los Premios Óscar y 
Goya-, celebra un cuarto de siglo 
de trayectoria. Veinticinco años que 
serán celebrados a lo grande, con 
una programación que se desplega-
rá en las tres provincias de la Región, 
puntualmente, en Lebu, Cañete, 
Concepción y por primera vez en 
Los Ángeles.  

“Estos 25 años nos pilla bien ma-
duros como festival, además de es-
tar absolutamente consolidados. 
Con reconocimiento tanto nacional 
como internacional. Ha sido inten-
so este cuarto de siglo, con un inte-
rés que ha ido creciendo hacia no-
sotros, tanto de la comunidad como 
de las empresas e instituciones con 
ganas de vincularse al festival. Esto 
es muy positivo, pero también nos 
demanda mucho más”, confesó 
Claudia Pino, directora y creadora 
del CineLebu. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Una de las preocupaciones cons-
tantes del evento, y que se ha repe-
tido a lo largo del tiempo, es el po-
der contar con financiamiento para 
su realización. Es decir, el lograr po-
der programar y proyectar el festi-
val con seguridad cada año, ya sea 
en actividades como en invitados. 

Un desafío para nada menor, que 
este año tiene un cierto alivio y 
avance. “Este 2025, el Ministerio de 
las Culturas, nos otorga recursos 
de forma más segura y constante. Es 
decir, que el festival sea parte de la 
glosa presupuestaria anual, lo cual 

nos supone un financiamiento esta-
ble, donde tenemos que cumplir 
con objetivos, mediciones e infor-
mes, pero no es algo concursable”, 
afirmó Pino. 

Así el fetival recibe para la presen-
te edición cerca de $130 millones 
por concepto de glosa, a lo que se su-
man diferentes aportes desde el mu-
nicipio de Lebu, instituciones y em-
presas privadas, además de univer-
sidades. “No todos los aportes son 
en dinero, ya que igual se gestionan 
diferentes cosas que necesitamos 
como alimentación, alojamiento, 

Ha sido intenso este cuarto de siglo, con un interés que ha ido 
creciendo hacia nosotros, tanto de la comunidad como de las empresas 

e instituciones con ganas de vincularse al festival. 
Claudia Pino, realizadora fílmica, creadora y directora del Festival Internacional de 

Cine de Lebu.“ ”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

HACE UNOS DÍAS ATRÁS 
en el Hotel Araucano se 
lanzó CineLebu 2025.

CLAUDIA PINO es la 
cabeza y directora del 

Festival Internacional de 
Cine de Lebu. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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EL EXPERIMENTADO 
actor nacional Héctor 
Noguera recibirá el Premio a 
la Trayectoria en la 
ceremonia de cierre de 
CineLebu 2025.

impresión de material, entre otras 
cosas. Hay una cierta cantidad de 
millones -cerca de $200- y el resto 
son canjes de diversos tipos, los cua-
les los gestionamos directamente 
con cada institución o empresa. Nos 
encantaría tener mucha publicidad 
en las diferentes comunas que esta-
remos, pero tenemos ciertas limita-
ciones. Sin embargo, pese a ello con 
lo que tenemos, hacemos el festival 
igual”, recalcó la también realizado-
ra fílmica. 

 
Abundante programación 

Entre el grueso de la extensa pro-
gramación, se destaca el preestreno 
de “Me robaste el corazón: El amor 
de Roberto Parra y la Negra Ester”, 
cinta que retrata la íntima relación 
entre el músico y la mítica Negra Es-
ter. Trabajo dirigido por Boris Quer-
cia, y protagonizado por Daniel Mu-
ñoz y Carmen Gloria Bresky. Pelícu-
la que se exhibirá el 23 de abril a las 
19.00 horas en el Salón de la Cultu-
ras y las Artes Walter Ramírez de 
Lebu, y el jueves 24 a las 17.00 horas 
en el autocine Fundo Anique de Ca-
ñete. 

También se destaca la proyección 
de “People in the Dragon” (24 de 
abril a las 19.00 horas en Lebu / 26 
de abril 19.30 horas en Cinépolis 
del Mallplaza de Los Ángeles), 
“Blancanieves y los sietes enanos” 
(25 de abril a las 15.00 horas en 
Lebu), “El Gran Coco Legrand” (26 
de abril a las 17.00 horas en Cinépo-
lis de Los Ángeles),  “Moana 2” (24 
de abril a las 15.00 horas en el auto-
cine Fundo Anique de Cañete), “Un 
completo desconocido” (24 de abril 
a las 16.00 horas en Lebu). 

“Hace tiempo que queríamos lle-
gar a Los Ángeles, y ahora se logró, 
esto de la mano de Cinépolis, que 
nos facilitó una sala para poder en-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Oportunidad en que la banda 
penquista Los Santos Dumont toca-
rán algunas de sus canciones y se 
conocerá a las y los ganadores de las 
diversas líneas competitivas del 
evento. Además, de manera espe-
cial, se le entregará el Premio a la 
Trayectoria al destacado actor na-
cional Héctor Noguera, quien esta-
rá presente durante la jornada. 

“Si bien no somos expertos en el 
área de la música, nos conectamos 
mucho con ella, por ello igual tenemos 
una categoría de Videoclip. Y claro, vi-
viremos un momento emotivo y muy 
merecido con el Premio a la Trayecto-
ria que le entregaremos a Héctor No-
guera, además de otras sorpresas para 
bajar el telón a nuestra versión 25 de 
CineLebu”, cerró Pino. 

Para conocer más detalles de las 
películas y cintas en competencia, 
así como también las distintas no-
vedades y actividades-para toda la 
familia- que contempla esta cita fíl-
mica del Biobío, tanto en Lebu, Con-
cepción, Cañete y Los Ángeles, visi-
tar su sitio web www.cinelebu.cl o a 
través de su cuenta de Instagram 
@cinelebu.

tregar programación diversa y gra-
tuita a toda la comunidad. Lo cual 
también es el sello de nuestro festi-
val, programación que apunta para 
toda la familia y de libre acceso”, 
dijo Pino. 

Recordar también qu más allá de 
las proyecciones de largometrajes, 
CineLebu tiene distintas líneas 
competitivas en el formato de cor-
tometraje, exhibiciones que se rea-
lizarán en distintos espacios cultu-
rales de las cuatro ciudades en don-
de se desplegará el festival. 

En detalle, las categorías que bus-
carán quedarse con el nuevo trofeo 
de CineLebu -estatuilla conmemo-
rativa por los 25 años diseñado por 
la UBB- son Cortometraje de Fic-
ción Regionale Internacional, Cor-
tometraje Documental Regional e 
Internacional, Documental Pueblos 
Originarios, Cortometraje Anima-
ción Internacional, Videoclip, Pren-
sa Especializada, Aporte a la Cultu-
ra, Filma Biobío, y un Premio Espe-
cial de Jurado Estudiantil (que 
ediciona Documental Regional). 

Y de manera continua al desa-
rrollo del festival, del 27 al 30 de 
abril se realizará una nueva versión 
del Biobío Conecta, espacio de in-
dustria y mercado de CineLebu. Si 
bien es una instancia más de nicho 
-con master class, laboratorios, 
working progress, ruedas de nego-
cios y más- igual hay diversas acti-
vidades abiertas para todo público. 
“Es un espacio mucho más especí-
fico con la academia y con la forma-
ción y distribución de diferentes 
piezas audiovisuales. Se asesoran 
proyectos de diferentes géneros con 
profesionales nacionales e interna-
cionales”, apuntó la directora de Ci-
neLebu. 

Destacar igualmente que dentro 
del contexto del Biobío Conecta, en 

TAL COMO EN EL 2022 
pero en Cañete. el 
Festival Internacional de 
Cine de Lebu, realizará 
un autocine gratuito.

específico el 29 de abril, se realiza-
rá en el Hotel Araucano la Feria Au-
diovisual  en que diferentes provee-
dores, instituciones vinculadas a la 
industria creativa audiovisual, van 
a estar ahí mostrando sus diversos 
productos y serivicios.  

De manera paralela, y en distin-
tas universidades de la ciudad, se 
realizarán las distintas actividades 
que configuran Biobío Contecta 
2025. 

 
Broche de oro 

Y tal como será la partida del 
evento, lo será también su cierre. El 
domingo 27 de abril, a partir de las 
18.00 horas en el Salón Mural del 
Gobierno Regional del Biobío, con 
alfombra roja se realizará la ceremo-
nia de clausura del CineLebu 2025. 

LA NUEVA PELÍCULA de Boris Quercia “Me robaste el corazón: El amor de Roberto Parra y la Negra Ester” 
tendrá su preestreno el 23 de abril en Lebu (Salón Walter Ramírez) y el 24 de abril en Cañete (autocine).
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Huachipato femenino viene de dos duras de-
rrotas (5-2 ante la UC y 1-0 en casa frente a U. 
Española), pero aún así se mantiene en un ex-
pectante octavo puesto, con 6 unidades. Para 
afirmarse en esa zona y seguir avanzando ne-

cesita sumar hoy (11 horas) visitando a Audax 
Italiano, equipo que solo ha jugado 5 partidos 
esta temporada, no ha podido ganar y tiene un 
punto en la tabla. Ocasión propicia para que 
levante cabeza el equipo de Nilson Concha. 

Acereras viajan a casa de uno de los colistas
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

DESAFORTUNADO TIRO LIBRE MARCÓ LA DIFERENCIA 

Tenía una oportunidad única de 
dormir como puntero de Primera 
División y la desaprovechó. Al fren-
te estuvo el siempre duro Cobresal 
de Gustavo Huerta, que a ratos fue 
el dominador del juego, cerró bien 
su puerta y lo ganó 1-0 gracias a un 
tiro libre que entró con mucho de 
fortuna. Huachipato perdió des-
pués de 12 años contra los nortinos 
en Talcahuano y dolió, pero esto re-
cién comienza. Un partido bajo del 
local, del que tendrá que sacar mu-
chas lecciones. 

De entrada, se notó que la visita 
fue a buscar el partido, al ritmo de 
Henríquez y Mesías en la zona me-
dia y desbordando con peligrosos 
centros de Munder que fueron bien 
resueltos por la zaga siderúrgica. 
El acero no se encontraba y abusa-
ba del pelotazo a Altamirano, per-
diendo el control del juego. 

Así llegó una falta cerca del área 
que ejecutó Jorge Henríquez y se 
desvió en la cabeza de Altamirano 
mandando al portero Odriozola al 
lado contrario. Gol a los 20’ y pare-
cía que quedaba mucho tiempo 
para remontarlo, pero la zaga fo-
rastera nunca se quebró. 

Las mejores opciones siempre co-
rrieron por cuenta de Lionel Altami-
rano, con un cabezazo elevado a 

Cobresal cortó la 
racha en Talcahuano 
y derrumbó al acero

roa que el joven Benjamín Ampue-
ro empalmó frontal, pero demasia-
do débil. 

El equipo de Jaime García inten-
tó lanzarse sobre lo que ya era un ce-
rrojo albinaranja y quedó expuesto 
a un par de contras que, en superio-
ridad o igualdad numérica, Cobre-
sal no pudo concretar. Sobre todo, 
la última con Henríquez resbalan-
do al momento de patear. 

Diego Céspedes se fue expulsado 
por doble tarjeta amarilla, cuando 

 FOTO: FRANCO GAJARDO / HUACHIPATO FC

Huachipato tenía la opción de quedar puntero, pero nunca   
le encontró la vuelta a un cuadro nortino que no ganaba en 
casa acerera desde el lejano 2013.

solo quedaba el tiempo agregado, y 
los de Huerta celebraron en casa 
de un Huachipato que venía bien y 
solo había perdido un juego en el 
torneo. Sin Cris Martínez y con Bri-
ceño más tapado que de costumbre, 
al local le costó y mucho. 

Los de la usina se quedaron en 14 
unidades y en la próxima fecha re-
cibirán a Unión Española.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

pase de Martínez, un zurdazo en el 
segundo palo que se fue fuera -ya en 
el segundo tiempo- y hasta un inten-
to de “chilena”. Más allá del infortu-
nio en el gol, fue lejos el más incisi-
vo del equipo. 

Un segundo infortunio fue la tem-
prana lesión de Claudio Torres que 
obligó a meter a Brea. Huachipato 
mejoraba cuando la pelota pasaba 
más por Jimmy Martínez, pero sal-
vo las opciones de Altamirano, con-
tó apenas un centro atrás de Figue-

OPINIONES
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GOLES

0

R. Odriozola 
M. León 
R. Caroca 
R. Malanca 
L. Velásquez 
B. Garrido 
S. Silva 
C. Torres 
J. Martínez 
L. Altamirano 
M. Briceño

COBRESAL

FORMACIONES

J. García

DT

(38’) Brea x Torres 
(58’) Díaz x Velásquez 
(58’) Figueroa x Silva 
(69’) Sepúlveda x 
Briceño 
(69’) Ampuero x León

Caroca

HUACHIPATO

1

J. Pinos 
J. Tiznado 
D. Céspedes 
B. Valenzuela 
C. Barrera 
C. Toro 
V. Fernández 
C. Mesías 
J. Henríquez 
C. Munder 
D. Coelho

G. Huerta

DT

(66’) Yanis x Mesías 
)66’) Gaete x 
Valenzuela 
(74’) Vilches x Coelho

Pinos, Fernández

(20’) Henríquez

Estadio: CAP Acero 
Público: 1983 espectadores 
Árbitro: Dione Rissios

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo (91’) Céspedes

TARJETAS ROJAS



Deportes
Diario Concepción Domingo 20 de abril de 2025 19

CLÁSICO EN EL ESTER ROA REBOLLEDO

Lo han dicho desde las dos vere-
das: no es un partido más. Por un 
lado son vecinos, ambos llevan el 
nombre de la ciudad en su insignia 
y saben que habrá más de 8 mil per-
sonas alentando. Pero en cancha, 
son 3 puntos que valen oro en este 
inicio de torneo donde ambos bus-
can posicionarse en puestos de li-
guilla. UdeC y Deportes Concep-
ción chocarán esta tarde (17.30 ho-
ras) en el Ester Roa Rebolledo, que 
luego cerrará para recuperar su 
maltratado césped. 

El Campanil viene de perder en 
Arica un partido que estaba clava-
do para el cero. No pudo y su técni-
co Cristián Muñoz asume que les 
está faltando gol. Tanto así, que pese 
a su buen juego e intensidad, son el 
tercer equipo que menos anota en 
el campeonato. 

Del otro lado, un “León” que le 
costó muchísimo arrancar y solo 
sumó un punto de los primeros 12, 
pero hoy es todo lo contrario. Mo-
vió piezas, sumó a Cáceres y Astete 
y logró triunfazos ante Curicó (3-2) 
y Copiapó (1-0). Sumado a sus éxi-

Los vecinos 
se juegan la 
vida antes de 
cerrar el patio

tos en Copa Chile, cuenta 4 encuen-
tros consecutivos sin caer. 

Así llegarán a este compromiso 
que no parece tener un gran favori-
to, de fuerzas muy parejas, que trae 
como antecedente el 1-0 morado 
en febrero por la Copa Municipali-
dad de Concepción, aunque en un 
contexto muy distinto y con equipos 
recién en formación. Esa vez marcó 
Alexis Mancilla (70’). 

Los lilas no podrán contar con el 
portero Joaquín Muñoz, por lo que 
Nicolás Araya cuidará los tres palos, 
y tampoco con el extremo Fabián 
Núñez, por lo que se espera el ingre-
so de Brayan Valdivia para mante-
ner a Joaquín Larrivey como único 
punta. El “visitante” celebra esta se-
mana 59 años de historia. 

Del lado universitario, podría ha-
ber vuelta a la titularidad de Joaquín 
Romo, para pelear esa zona de vo-
lantes donde los morados intentan 
poblar y establecer superioridad 
numérica. Dos estilos distintos con 
el mismo objetivo. Dos equipos con 
sueños grandes este 2025.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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UdeC llega mejor en la tabla, pero los 
lilas amenazan con su repunte en las 
últimas fechas. Larrivey contra “Rocky” 
y Suárez versus la “Nona” en Collao.

Vial gozó con otro show de Diego Bravo
Nadie sabe qué pasará con Fer-

nández Vial. El equipo de la Sadp ha 
perdido algunas piezas, como Ye-
rald Toledo, pero no quiere tirar la 
toalla y sigue jugando amistosos 
contra equipos de peso. Esta vez re-
cibió a Comunal Cabrero, de la Ter-
cera A, en el estadio Las Golondri-
nas, y lo superó 4-0 demostrando 
que armó una gran equipo, más 
allá de no tener claro su futuro. 

Y nuevamente la estrella fue el 

volante Diego Bravo, que ya ha re-
cibido llamados de otros equipos y 
estaría en la mira de Lota Schwager. 
El ex Huachipato marcó 3 tantos, 
incluyendo un golazo desde fuera 
del área sobre la cabeza del porte-
ro rival. 

La otra diana corrió por cuenta 
de Fernando Soto, tras apilar un 
par de rivales en un encuentro don-
de también debutaron varios chi-
cos formados en casa.

 FOTO: FACEBOOK FERNÁNDEZ VIAL

FERNÁNDEZ VIAL sigue viendo acción con el equipo de la Sadp.

Diego Bravo tiene 22 años, 
es formado en Huachipato y 
es tentado por varios clubes, 
entre ellos Lota Schwsger.

¿Qué pasará con 
el “10” aurinegro?

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

U. Concepción D. Concepción
Posición

6°
Puntos

10

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 17:30 Árbitro: Matías Quila 

DT: Cristián 
Muñoz

Cordero

El historial:

Rendimiento 

55%

Posición

12°
Puntos

7
Rendimiento 

38%

DT: Manuel 
Suárez

El último partido entre ambos por torneos nacionales fue enh abril 
de 2013, también en la Primera B, y ganó 2-0 la UdeC con doblete 

de Gabriel Vargas.

PG PE PP DIF 
3 1 2 2

PG PE PP DIF 
2 1 3 -2

Ojo con:
Ya se midieron en febrero, en el Ester Roa Rebolledo, y lo ganó 

Deportes Concepción por 1-0 con gol de Alexis Mancilla, ya en un 
segundo tiempo lleno de cambios.

González

Ogaz

Romo

Meza

Oyanedel

González

Medina

López

Olivares

Campestrini

Larrivey

Ojeda

Silva

Cáceres

Cornejo

L´Huillier

Astete

Valdivia

Martínez

Tello

Araya
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Santoral: Pascua de Resurrección

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/16 7/26
LOS ÁNGELES

6/26
SANTIAGO

5/22                    
CHILLÁN4/25

RANCAGUA

7/23
TALCA

8/21
ANGOL

2/17
TEMUCO

3/15
P. MONTT

8/16
LUNES

12/15
MARTES

12/17
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Arturo Prat 335          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Andalué 
• Fresia 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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